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De Nuevo Contigo &taeübmat?Áa

Hno.  Antonio  López

Legislar para la vida ;
___."  _____._J_..,____, i__._._+ _ ___.__...__J

Una   de   las   funciones   del   estado   moderno   es,   sin   duda,   regular   la   convivencia   entre   los
ciudadanos,  emitiendo,  y  haciendo  cumplir  una  serie  de  leyes  'j.usfas",  que  posibiliten  la  vida
armónica,  el respeto entre las gentes,  la igualdad  de derechos entre las personas,  la defensa del
más débil ante el poderoso,..  por eso,  no tiene nada raro que el máximo organismo  legislativo cle
un  país,  en  el  nuestro  es  ia A§amblea  clel  Poder Popular,  legisle sobre  !a  vida  ciudadana  y  las
relaciones¡jnternacíonales.

Y,  como  eso  de  dictar  leyes  es  una  cosa  muy  delicada,  en  los  parlamentos  o  cámaras  con
representación democrática,  a veces,  Ia  modifícacíón de un  sólo artículo de una ley,  no de la  ley
entera, tarda meses en ser aprobada P ratificada.

En el lapso de tiempo que transcurre entre la presentación y la votación definitiva de una ley para
su  aprobación  o  rechazo,  se  oyen  diferentes  puntos  de  vista  de  especialistas  en  la  materia,  se
presentan   distintas   altemativas,   se   informa   y   se   consulta   a   la   opinión   pública...   porque   !a
diversidad  de  opiniones  es  la  riqueza  de  un  grupo  o  nación,  y  por  fin,  se  somete  a  votación
secreta,  no a mano alzada,  para que el  pensamiento y la decisión final  de cada quíen,  quede en
lo  profundo de su  conciencia.

La  lglesia  reconoce  el  derecho  y  el  deber  del  Estado  a  legislar  y  enseña  "Aasfa  que  punfo,
según la doctrina de la lglesia, haya de ser estimada la persona humana con su libertad y
la vida mjsma del cuerpo... Ia sociedad c:ivil con sus leyes y profesiones..."  (Decreto sobre
el oficio pastoral de los Obispos No.  12)

En  este  momento,  que  los  poderes  del  Estado  han  dictado  un  nuevo  paquete  de  leyes,  que
modifican  -Aac/.éndo/o más resfr/.cf/.vo - el código  penal vigente,  e incluyendo la  pena de muerte,
es  bueno que recordemos que,  el Concilio Vaticano 11, en su Constitución  Gaudium et Spes,  dice:

Cuarr+o Ei`ema con+ra la v.ida -  homicidios  de cualquier clase,  genocidios,  aborio,  eutanasia y
el  mismo suicidio deliberado -,

cuanto  viola  la  integridad  de  la  persona  humana,  como,   por  ejemplo,  .!as  mutilaciones,   Ias
torturas...  moraies o físicas.h

cuanto  ofende  a  la  dignidad  humana,  como  son  las  condiciones  infrahumanas  de  vida,  las
detenciones  arbitrarias,   las  deportaciones...   o  las  condiciones  laborales  degradantes,   que
reducen  al  operarío  al  rango  de  mero  instrumentc>  de  lucro,  sin  respeto  a  la  libertad  y  a  la
responsabilidad  de  la  persona  humana:  todas  estas  prácticas  y  otras  parecidas  son  en  sí
mísmas infamantes,  degradan la ciwización  humana,  deshonran más a sus autores que a sus
víctimas y son totalmente contrarias el honor debido al  Creador.  (G.S.  27)
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Y sigue:

"...   Es   necesario   distinguir

entre  el  erro[,  qiie  sjempre
debe   ser   rechazado,   y   el
hombre   que   yerra,   el   cual
conserva  la  dignidad   de  la
persona incluso cuando está
clesviado  por  ideas  falsas".
(G.S-  28)

En defensa de la vida de todos !os
cubanos sumamos  nuestra  voz,  a
la  del  diputado  Rvdo.  Raúl  Suárez
de  la  lglesia  Bautista  de  Marianao
que    la    alzó    en    medio    de    la
asamblea  y  a   la   del   Papa   Juan
Pablo  11,  que  en  su  reciente  visita
a   los   Estados   Unidos,   repitió   el
llamado   hecho  en   la   pasada   Navidad   para
palabras:

"La  sociedad   moderna   cuenta   con

crjminales de modo deflnitivo la posib
en  Navidad  en  favor  do  un  acuerdo
innecesaria" . (Homilía en la ©ucarlstía c

Y,   nos   preguntamo§   sl   una   sociedad,   un
recurrir a  la amenaza d©  la  prlvaclón  del  don

profundo  examen  y  revisar  no  su  código  p
posibilidades de vida y progreso que ofrece a
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e  se  aboliera  la  pena  de   muerte,   con   estas

medios   para   protegerse  sin   negar  a   los
de reformarse. Renuevo el llamado lanzado
abolir  la  pena  de  muerie,  que  es  cruel  e

da en el Trans Worid Dome, de Saint Louls)

ierno,   que,   para  garantizar  el   orden,   tl©ne  que
la vida a sus ciudadanos,  no  d©borla  h@cerse un
sino  sobre  todo  su  código  Wül,  la©  opciones  y

odos sus miembros.
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La voz del pastor _±_                     #e¢ %kn±

MENSAJE DE LA REUNIÓN DE OBISPOS
DE LA IGLESIA EN AMÉHCA

os  obispos  de  la  Presidencia  de  las  Conferencias
Episcopales    de    Canadá,     Estados     Unidos    de
América,  y  el  CELAM,   con   la   participación  de  Su
Em.inencia  el   Sr.   Cardenal   Lucas   Moreira  Neves,

Prefecto  de  la  Congregación  para  los  Obispos,  junto  con
nuestros hermanos obispos de Cuba y los Presjdentes de
las    Conferencias    Episcopales    de    Argentina,     Brasil,
Colombia,    México    y    República    Dominicana,    hemos
celebrado la XXVII Reunión lnteramericana.

Desde  La  Habana  saludamos  fraternalmente  a  nuestros  hermanos  obispos  del  Continente  y  a
todos   nuestras   querjdas   comunidades,    muy   unidos   al   Santo   Padre,   cuya   visita   .a   Cuba
conmemoramos.   Junto  a  él  queremos   prestar  nuestra  colaboración   para  que  se  creen   las
mejores condiciones para que Cuba se abra cada vez más al mundo y el mundo se siga abriendo
a Cuba.

En comunión con  los obispos y el pueblo cristiano de Cuba,  hemos venido a  reafirmar nuestra fe
en Jesucristo y la devoción a nuestra Señora de la Caridad en cuyo santuario del Cobre,  tuvimos
oportunidad   de  celebrar  la   Eucaristía  por  las  intenciones   del  Santo   Padre  y  los  pueblos  de
nuestro Co"nente.

Estamos  muy agradecidos a  Dios por la gracia  de encontramos en  Cuba y de compartir con  las
comunidacles locales el ej`emplo de perseverancia en la fe y el testimonio de su vida cristiana.

El tema central de nuestra reflexión'ha sido la exhortación apostólica "Ecc/es/.a /.n Amér/.ca".  Nos
preogupamos   por   encontrar   cauces   de   aplicación   de[   Documento   Pontificic)   en   nuestras
corriuni`dades y por lograr caminos para que todos los hombres y mujeres de América alcancen  a
comprender  cómo   el   Evangelio   de   Jesucristo   nos   ofrece   posibílidades   de   reconciliación   y
solidaridad en el  Continente.

Deseamos  responder generosamente  a  nuestro  Señor Jesucristo  proclamando  el  Evangelio  en
todos  nuestros  pueblos.   Nos  sentimos  especialmente  llamados  a  promover  la  reconciliación
entre  todos  los  mjos  e  hijas  del  mismo  Padre,  superando  los  conflictos  y  tensiones  que  han
creado  rupturas  en  nuestros  pueblos;  abriéndonos  a  la  acogida  fraterna  de  los  emigrantes  que
experimentan  dificultades  en  muchos  países  del  Continente  y  buscando  formas  eficaces  de
solidaridad   en   favor   de   los   más   pobres.    Queremos   asumir,   con   gestos   concretos,    las
necesidades   espirituales   y   materiales   de   los   hermanos   y   hermanas   víctimas   recientes   de
mayores  su+.r.irri\en+os  -  co.mp  ha  sycedidc)  con  poblaciones  de  Honduras  y  Colombia  -  y  uri-ir
nuestros  esfuerzos  para  el  desarroHo  de  Haití  y  otras  regiones  más  necesitadas.  El  espíritu  de
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EEFF_pu_É-_a_-p-±_ti[=¥q-=n-ai;u=#tambjén   a  kas  graves  consecuencias  del  empargo  económlco  en  Cuba  que  reiteradamente

¿m##,o£;,%#dado¥0%rnga#ÉE:£:Lj¡águ3%:¥:eanteesfouse¿mffTd¡=qg%±Fm®::.bradónde¡

:|B,eo'nm±Sm:Á##,dem#T#stqmu:nre¥pa#m#dei'cDo°ncgu#£nt&i|%Pnu:ggume=ebreTstq¥#8:
p"ná,Amentina,enelpú*momesdeseptier.

Muy queridos hermanos y hermanas,                        (

(

En  profunda  comunión  con  el  Papa  Juan  Pabld  11,  cuyo  celo  apostóllco  admiramos,  queremos
compartir con  Uds.  la fuerte experiencia de fraternidad episcopal que hemos vívido en  La Habana
y pediries que,  bajo la  protección  de Nuestra Señora de Guadalupe,  Madre y  Evangelizadora de
América,   unamos  nuestras  vidas  ai  servicio  dé  Jesucristo  y  de  la   Nueva   Evangeijzacjón  de
nuestros  pueblos,  con  el  deseo  de  lograr  una Ahérica
unjda,     reconciliada,     solidaria,     signo     cristiaho     de
esperanza para el mundo.                                              (

La Habana,17 de Febrero
Miércoles de Ceniza de 1999.
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PREGUNTAS AL
CARDENAL
ORTEGA
DU~TE LA
CONFERENCIA
DE PRENSA
AL FIÑAL DE LA
X"I REÜNIÓN
INTERAMERICANA
DE OBISPOS, HN
EL HOTEL PALCO,
16DEFEBREROI)E     >
1999

Pregunta   TVE.   Cardenal,   parece   que   hay   una  cierta
preocupación en algunos medjos sobre el Proyecto de Ley de
defensa  de  la  economía  y  la  independencia  cubanas,   que
indica   que   cualquier   intercambio   de   información,   reunión,
manifestación,  que pueda coincidir,  según  la Justicia,  con  los
objetivc)s    de    la    Ley    Helms-Burion    será    especialmente
castiigado.  ¿Usted,  cómo  ve  ese  proyecto  de  ley  en  el
marco que se ha estado hablando ahora, de la evolución
de la apertura cubana?

Cardenal  Ortega. Ayer` se discutió  mucho sobre el delito
común  en  la  Asamblea,  y  estuve  siguiendo  todo  lo  que  se
refería a  las  penas  como cadena  perpetua,  pena  de  muerte.
Ya`saben  lo  que se  piensa  con  respecto  a  esas  penas  por
parte  nuestra.   La  pena  de  muerte  siempre  es  un  recurso
trágico que  la  lglesia en su  doctrina hoy,  consagrada también
en  el  Catecismo  de  la  lglesia  Católica,  en  las  deciaraciones
del   Santo   Padre   recientemente   en   Saint   Louis,   Missouri,
voMÓ a insistir sobre esto,  la pena de muerte la vemos como
un  mal que nc]  puede  remediar otro  mal.  EI  Papa  ha  hablado
mucho   de   la  cultura  de  muerte,   y  cuando  dice  cultura   de
muerte  se  refiere  a  una  manera  de  resolver  los  problemas
acudiendo  a  la  última  posibilidad:  ante  el  niño  por  nacer con
una   malformación   congénita,   eliminarlo;   ante   una   persona
anciana  o  demasiado  sufrida  por  una  enfermedad,  terminar
con  esa vida;  ante un  homicida  o  violador,  cuyo  caso  parece
no tiene remedio, acabar con él.

Es  una  mentalidad  la  cultura  de  muerte,  a  eso  se  refiere  el
Papa,  y esa  mentalidad  está  extendida  por el  mundo  entero,
crece y se va estableciendo.  Lo he visto ayer,  y  he visto que
ha   habido   una   referencia   a   este   pensamiento   del   Santo
Padre, y nosotros repetimos aquí, y podemos répetir todos ios
que  pafticípamos  en  esta  asamblea,  que  no,  que  no  es  una
manera de resolver.  El problema está más allá, como también
se reconoció ayer - Aay gue deoí+/o -,  el problema está en los
valores,  en  la  educación,  en  la  familia,  en  tantas  cosas  que
deben  mejorarse  para  evitar  que  e!  ser  humano  vaya  por
estos caminos.
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tenga  que  ver  con   las  distintas   lglesías  o
con  la  lglesía  Católica,  no  lo  creo.  Vuelvo  a
decir que todo depende de ka  interpretación,
pero me atrevo a avanzar que no tendrá que
ver  seguramente  con   la   lglesia  Católica  o
con   otras   lglesias,   porque   nunca   ha  sido
considerada        la        lglesia       como        una
organización  o  un  organjsmo  indepe-ndiente
en    Cuba,    sino    cx)mo    lglesia.    El    status
jurídico de la  lglesía  en  Cuba  no  concuerda
con el de una ONG,  con el de un organismo
o   asociación   independiente,   de   hecho   la
!glesia    Católica    ni    siquiera    está    en    el
Registro  de  Asociaciones,   tiene  status  de
lglesía  establecida,  y así  es  como tiene  sus
propiedades,      incluso      las      propiedades
tradicionales   que   desde   el   tiempo   de   la
colonía     ha     heredado,     por    qemplo     la
Catedral de  La  Habana,  es  propiedad  de  la
lglesia   Católica   no   en   tanto   que   es   una
asociaci ón           o           u n a           o rgan izació n
independiente,  sino  en  tanto  que  es  lglesia,
y  que  está  reconocida  así¡  con  un  derecho
que     pudiéramos     llamar    consuetudinario
como tal.  No me parece que esto se refiera
a  Las  ayudas  que  recibe  la  lglesia,  para  k)
cual   nunca   ha   habído   dmcultades,   ni   en
cuanto  a  su  misma  Pastoral  ni  en  cuanto  a
sus  pkanes  de  ayuda  a  los  desfavorecidos,
personas pobres, etc.

Pregunta  DPA. Quisiera saber si esta reunión
es  como   un  cántico  de  paz  hacía   el  mundo  y

¿oómo  oreen  ustedes  que  esto  puede  infliiir
en   las   relaciones   entre   Cuba   y   Estados
Unidost

Cardenal    Ortega.    No   sé   si   debo
contestar yo o alguno de mis hermanos aquí
presentes...  Es  evidente  que  las  reuniones
nuestras  son  un  verdadero  ámbito  de  paz,
no  solamente  un  cántico  de  paz.   No  sólo
sale  al  exterior un  sonido  pacífico,  sino  que
dentro   de   nosotros   mismos   se   víve   una
fratemidad muy especial en estos días, y es
eso 1o  que quiere ser esta  reunión.  lnfluir en

Es   verdad   que   esto   se   reconoció,   y   ahí     i
nosotros  tenemos  una  opinión  coincidente,
más definitiva.  Me parece que es lc> primero,
lo  esencial.  Las  penas  deben  ser  el  Último
recurso.` `

En  la  ley se  han  incluido  también  una  serie
de    delitos    que    tienen    que    ver    oon    la
información.   Sí,   también   preocupa   porque
dependerá     mucho     del    j.uicio     de     quien
interpreta  el  tipo  de  información,   el  tipo  de
noticia,     el    tipo    de    contacto     hecho,     la
intención     de     las     personas,     lncluso     las
palabras   de   las   personas.   Son   riesgosas
siempre   estas   formulaclon©s.   Ayer   las   vi
escritas,  hoy  no  he  tenido  noticia  de  cómo
ha  quedado  deflnitivam©nt©  aprobada,   o  si
ha sido aprobada,  Pero sl  preocupa,  porque
hay    mucho    de    esto    que    puede    estar
sometido   a   lnterpretaclone§   personales,   o
de  un  grupo,  pero  que  dej©  a  las  personas
muy    expuestas    ant©     cualquíer    tipo     de
Ópínión.    SÍ,    me    pr©cicupa    esto    también,
como me preocupaba las penas excesivas o
las  penas  d©  mu©rl©,  s©gún  las  notioias  que
teníamos ay©r.

Pregunta    Notimox.   ^bundando   en   este     '
aspecto,   el   Parlamonl©  eubano   también   tendría      '

que     aprobar     um     loy     d©     pi'ot®cción     de     la       (
economla.       ciuo      6oii9[clom      doli(o      la      ayuda      i|

financi©ra   o   ol   rogpül€lo   o   lii©[i(uelones   y   grupos       i

independl©nlog.  Gom  ln  lgloslfl.  y  la  Conferencia
episcopal do  E9lod©©  Unl€los  on  eoordinación  con

la     Coiií©ronsln     opl860Í9fll     clo     euba,      se     ha

preocupfldo   dogdo   h(\eo   mueho   t¡©mpo   por   el
apoy©   O   los   E|riip©8   i"18   do9lavorecidos   de   la

so6lodad,  qimloi'ci  sül)oi'  on  qiió   m®dlda  pudiera

af©6lar   G`Ü(u   €lI8[)É){il(;lón   on   vÍus   d®   aprobación,

lo3   moeonlümoü   d()   8ol]dLirl(lüd   qu©   8o   puedan

o§l¿\blo(!or onlí©  lns  Coníoronclao  ©plscopales  del

e©n\lnuii\o.  hi\olo  loü  (}i`iin©8  ma  deisíavorecidos

(101o   I@lü'

Cal'{1oX"l     Ol'I®g.i.     N©    er©o    que    la
lmorprotüelón    clo    oüo    netipllQ    d©    la    Ley
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tan   difícil,   largo   e   histórico,un   diferendo

político,     geopolítico    es     muy    difícil.     Las
lglesias,  tanto  de  Cuba  como  de  Estados
Unidos   han   hecho   esfuerzos   porque   se
superen  estas  dificultades.  Sin  embargo,  la
lglesia,    y   lo   decía   en    mis    palabras   de
bienvenida    en    el    Seminario,    ha    podido
diseñar,  a  pesar  que  nuestros  dos  países
tengan    un    diferendo    tan    grande    y    un
verdadero   distanciamiento.   La   lglesias   cle
Estados  Unidos  y  Cuba  han  podido  díseñar
una relación de amistad de fraternidad como
con  cualquier  otra   lglesia   latjnoamericana;
eso  es  1o  propio  de  la  lglesia  Católica,  eso
es    lo     propio    de    la    fe    cristiana.     Una
fraternidad que va por encima de todo esto.
Mi   deséo   era   que,   ojalá,    el
modelo   de   relación   inspirado
en   la  fe  cristiana,   que  existe
entre    nuestras    dos    iglesías,
pueda  ser  tomado  en  cuenta
para     superar     el     diferendo
político,    económico,    histórico,
entre  Cuba  y  Estados  Unidos.
El    influj.o    sobre    el    gobierno

exactamente       la       política       de
estadounidense.     Nosotros    hemos    recíbi6o    a
nuestros   hermanos   de   la   lglesia   cubana   con
brazos abierios y estamos siempre con ellos. Y es
nuestro deseo,  Ia  misma  meta,  suavizar,  mej.orar,
de   cambiar  de   una   manera   más   pacífica   las
relaciones entre nuestros dos países. Y la política
de nuestra  Conferencia  síempre ha sjdo tratar de
suavkar el  Embargo  para  poder  llevar  a  nuestra
familja  cubana,  aquí  en  la  lsla,  las  medióinas,  la
alimentación  que  necesitan  tanto.  Esa  ha  sidci  la

política de todos nosotros y va  a seguir sjendo  la
política de la lglesia cató lica norteamericana.

Pregunta   La   Ci`oix.  El  clima  de  tolerancia,
que  fue  el  mensaje  principal  del   Papa  aquí  en

americano  para  que  el  bloqueo  económico
sea   levantado,    pLies    la    Conferencia   del
epíscopado  norteamericano  ha  hecho  ese
esfuerzo  muchas veces.  Cualquier esfuerzo
por     parte     nuestra      para      una      mayor
comprensión  de la realidad  de  nuestros dos
pai'ses también  ha sido  hecho  por nosotros.
La    Conferencia    episcopal    cubana    hace
muchos    años    viajó    a    Estados    Unidos,
estuvo en el Departamento de Estado, en  la
Casa  Blanca,  tratando  de  pedir  en  aquella
ocasión  que  se  levantara  el  bloqueo  de  las
medicinas.  Estos  esfuerzos  son  antiguos  y
han      sido      coordinados      entre      ambas
Conferencias, con un gran respeto de mutuo
entre     los     obispos     norteamericanos     y
nosotros,  y  un  contacto  siempre  muy  claro
para decir y pensar juntos en este campo.

Mons.  Theodore  Mccarrick.  yo  pudiera
añadir„.    lo    que    dijo    el    señor    Cardenal    es

la        lglesia

Cuba,   no   se   expresa   en   las
medidas  jurídicas  tomadas  un
año   después   de   esta   visita
¿Quis.iera   pedir  si   ustedes
no ven en esto un fracascn Y
la            segunda            pregunta
relacionada  con  el  documento
del  Papa  sobre  las  Américas,

quería     saber     ¿cómo     se
expresa     concreflmente     el     espíritu     de
comunión al cual el Papa está llamandcn

Cardenal    Ortega.    Había   dicho   que   era
preocupari+e..  aqetivo que empleé  para  decir que
era  preocupante   la   aprobación   de  la   pena   de
muerie,  1as condenas fueries, la inclúsión de esta
sen.e  de  de//.fos„.  Y  puede  ser  que  una  de  las
preocupaciones      sea      esa.       No      solamente
preocupante     con     respecto     al     futuro,     síno
preocupante  con  respecto  al  espíritu  que  dejó  la
visita    del    Papa,    Efectivamente,    siempre    uno
espera  ciue  el  mensaje  que  el  Papa  dejó  en  los
corazones  de  los  cubanos  pueda  afianzarse.  Yo,
ante   estas   medidas,    también   pienso   que   nct
contribuyen  a afianzar la confianza,  por lo  menos
en  los  espíritus.  Puede  ser  que  sí,  que  algunas
medidas   creen   alguna   seguridad   en   cuanto   al
orden,  con  respecto  a  la  delíncuencia,  etc.,  pero

puede  ser  que  haya  ciertas  inquietudes  de  este
tipo,   que  son  del  espíritu  humano.  Y  ahí  pues,
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me   corresponde   a   mí   porque   es   comci    una

pregunta   hecha   a   todo   el   País   y   que   debía
encarnar  yo  como  respuesta.  Yo  no  encamo  a
toda  la  Naclón  cubana.  Quízás  habría  que  hacer
esa   pregunta   a   quienes   encarnan   la   Nación
cubana y no a ninguno de nosotros.

En  cuanto  a  la  c)tra  pregunta,  la  lglesia  siempre
tiene  mucho  que  aportar,  y  así  lo  decía  yo  en  mi
último  boletín Aquí  la  lglesia,  para  los  fieles  de  La

Habana que alcanzan  a tener la hoja,  porque son
25  mil y  no alcanzan,  pero  decía yo  que la  lglesia
tiene  mucho  que  aportar,   porque  es  experta  en
humanidad,   tiene   muchos   años   de   existencia,
conooe   cuáles   las   miserias   del   hombre   y   no

pretende estar por encima de nadie,  pero tiene su
propia   vis'ión   del   mundo   que   puede   ayudar   a
restañar  heridas,   a  forialecer  a  la  familia  en  su

papel,    a    darle    sentido    de    esperanza    a    los
hombres,   a   l!enar  a   la  juventud   de   Ílusiones   e
ideales  en  contra  de  todas  las  desesperanzas  y
falta  de  interés  que  podemos  aveces  constatar.
Ese es el  modo que tíene la  lglesia,  predicando  el
Evangelioí  haciendci  que  el  Evangelio  se  encarne
en  una realidad y haciéndolo vida;  eso lo estamos
haciendo   desde   hace   tiempo   y   lo   segiiiremos
haciendo     siempre     con      el      mismo      interés,

prestándole  como  cubanos  un  servicio  a  nuestro
país.

Pregmta   €NN.  EI  Papa  Juan  Pablo  ii  en
México  presentó  las  conclusiones  del  Sínodo  de
las    Américas,    y    uno    de    los    puntos    más
importantes   era   la   necesidad   de   intensificar   y
dinamizar  el  proceso  de  evangelización  hacia  el
Tercer M.ilen.io  LCómo piensa  la  lglesia cubana
intensificar    y    dinamizar    un    proceso    de

muchas de ellas se pueden compartir,  algi`nas de
ellas  con  ustedes,  con  otros,  y  entonces  pensar

que el  mensaje del  Papa tiene una fuerza  mucho
mayor   que   la   fuerza   religiosa    para    la    lglesia
católica  en  Cuba;   qué  también  las  palabras  del
Papa  deben  calar hondo  en  las  estructuras  de  la
sociedad,    como   esta   carta   postsinodal   de   la
sociedad   americana   en   general,   pero   también
como  parie  de[  mundo  y  de  América,  en  Cuba.
Todo  lo  que dice  el  Papa  ahí:  solidarldad,  acerca
de    deuda    externa,     acerca    de    lnjusticia,    de
corrupción,   es   muy  válido;   tiene   un   gran   peso

para  nuestra  América;  también  todo  1o  que  dice
con   respecto   a   los   derechos   de   la   persona
humana,   también  tiene   un   gran   valor.   Toda   la
doctrina  del  Santo  F'adre que  es  la  del  Sínodo  cle
Amér.ica    -    muy    bien    recogida    y    muy    bíen

potenci.ada por el Documentci - creo que c)ebe ser
tenida  en  cuenta  y  ser(a  un  gran  beneficio  para
todos   nuestros   países   de   Amérlca,   incluyendo

para   el   nuestro,   andar   por   esos   senderos   de
misericordia,    reconclnación,    paz,    comprensión,
•ique  iambién  construyen  la  socledad  y  qu_e

también     impjden     muohos     males     en     la
soci.edad!  Debía  ser también  parte  de  una  gran
meditación      nuestra,      una      gran      meditaclón
nacional.

Pregunta  ANSA.  Ustedes  trataron  sobre  las
realidades  y  desafíos  de  la  lglesia  en  Cuba.  Las
realidades  quedan  más o  menos  claras  a  par[ir la
discusión del  Parlamento y de las mediclas que se
están   tomando.    En   cuanto   a   lc)s   de§afíos,   el
Cardenal podr(a declrnos cuál será  el aporte de la
lglesia  para superar esta  gran  crisls  moral  que  se
vive  en  Cuba.  Y  una  seguncla   pregunta  para  el
Presidente   del   CELAM,   es   un   tema   recurrente
hablar de la expresión del  Papa que Cuba se abra
al   mundo   y   el   mundo   se   abra   a   Cuba,   ¿han
debatido en el seno do la lglesla  cuando Cuba
se va a abrir a Cubaí?

Cardenal    Ortega.    Creo   que   esta   úitima

pregunta me correspond©ría a  mí,  porque  no va a
ser  el   Presidente   del   CELAM   quien   va   a   decir
cuándo Cuba  se va a  abrlr a  Ouba;  pero tampoco
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evangelización     donde
la           lg l esia           {ierie

prob l emas                       y
restriccio n es            m u y
con c retas                   qu e
conocemos todos?

Cardenal  Ortega. La
lglesia  ha  encontrado  en
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comunicación, esperamos tener un mayor acceso
a   los   medios   de   comunicación.   Tenemos   que
tener  siempre  iina  posibilidad  de  llegar  más  a  la

juventud,   siempre  la  educación   de  los  jóvenes
nos   preocupará,   en   el   sentido   de   una   cierta

participación    en    la    educación    integral    de    la
juventud,  de un modo quizás  modemo.  activo,  no
con la posesión de grandes centros de educación

que   de   momento   la   misma   lglesia   no   podria
asumir.   Pero  la  lglesia  no   se  siente   bloqueada
internamente  para  evangelizar.    San  Pablo  decía
"iAy de mí  s.i  no ariun?io  el  evangel_i?!  .L\Ffr]a.

du¿ existe ia igiesia sin.? es para _e_s_oP  iA_y_S=e^-;ó-sotros    si  -no    tuviéramos    ese    epp¥ie

evangeiizadorquetie_ne.que.vepper.{?d.a5_Ia.:_-riicñitades!.,  y-san  pabio  diice "ia  paiabra  d,e

Djos   no   esfá   encadenada",   tampoco   puede
estar encadenada para nosotros.  Pcir eso siempre
lucharemos.  Pero hasta ahora se ha probado que
hemos podido llevar el  mensaje,  y que podremos
seguir  llevándolo,   cada  vez  más,  y  con  nuevo§
medios  para el futuro,  como  nos  lo  pidió  el  F'apa.
Eso  sÍ   es  tarea   de   la   !glesia,   sino   no   habría
lglesia,  tendríamos que decir entonces "/g/esi'a  o
Muerté'.
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5Tuba,.   desde     hace     años,
evangelización   bastante   activo,   que   algunos   a
veces   descubren   en    otros    lugares.    Nosotros
hemos evangelizado de puerta en puerta, yendo a
las  casas  de  las  personas.     Algunos  me  dicen
"eso no io podemos hacer__ep tal  ITgari Pprc!r3_

riay¿ondáminiosyu.ppo!icía.enia_p,ue_r!.a_.qu.e^
no  de/.a pasar a  nadi.e".  En  algunos  lugares  de
otros países hay un lugar con  150 casas con  una
cerca  y  un  policía,   y  nadie   puede  entrar  am   a
evangelizar.    Nosotros    entramos    a    todos    los
edificios,      a     todas      las      casas,      repahimos
evangelios,     en     estos     últimos     años     hemos
repartido  3  millones  de  evangelios.  La  campaña
evangelizadora  ha  sido  bastante  grande.  Hemos
establecidp  muchas  Casas  de  Oración  donde  se
lee   la   Biblia,   donde   se   reúnen   los   cristianos   y
rezan,  en  barrios y pueblos  sin templos.  En  esos
lugares      donde      se      va      constituyen__do      una
comunidad  se  celebran  incluso  los  sacramentos,
la  Misa,  se  bautizan  a  los  del  barrio;  en  algunos
lugares  se  crea  la  parroquia  aunque  no  exista  el
templo,  pero que tienen como sede cuatro a cinco
casas    de    familia    conveftidas    en    Casas    de
Oración.    Quizás    no    tengamos    el    modo    de
evangelizar     por     estaciones     de     radio,     que
transmitan    durante    todo    un    día    propaganda
evangélica   o   religiosa,   pero  tenemos   ese   otro
modo, y según ese otro modo hemos visto crecer
nuestra  lglesia y  hemos v.isto  la  respuesta  de  los
cubanos.  Ese  fue  el  modo  cómo  inv.itamos  a  la
Vis.ita    del    Papa;    no   teniamos    una    serie    de

programas   para  decir  quién   era   el   Papa,   pero
salimos a cada casa a decirle a todos que el Papa
era el sucesor de Pedro y que ver\Ía a traemos un
mensaje  de   amor  y  de   paz.   Yo   creo   que  fue
efectiva     nuestra     manera     de     hacer     aquella

propaganda,  y  también  el  modo  de  preparar  a
nuestra gente que estuvo no solo am  presente con
respeto,    sino   vibrando   de   entusiasmo   en    la§
celebraciones  de  la  Eucaristía  en  cada  una  de
nuestras   ciudades   y   sobre   todó   aquí,   en   La
Habana.  Por lo tanto hay esos modos.  Seguir con
estos  métodos,  encontrar métodos  nuevos,  como
digo  yo  también   en   m   último   boletín  también,



EI Año, del Padre ¥a%a,en`!«fii±
'          Por p.  Rafae[ Angef López-SÍ[vero

"Ustedes, pues oren así:
Padre nuestro que estás
en el cí€lo„."         `

(Mt. 6, 9 - 55)
Comenzamos  un  nuevo  año,  1o  cual  no  es  nada
raro,  pues  estamos  haciendo  lo  mismo  cada  doce
meses  desde  los  albores  del  mundo,  aunque  a  los
hombres nos haya costado mucho trabajo  ponernos   i
de   acuerdo    al    respecto.    Pero    este    año   tiene
características  particulares  qiie  lo  hacen  de  alguna
maTiera espedial-.  es  el  último antes del  próximo fin  \
de año,  que  dará  paso al fin de  un  siglo y  al fin  de
un   milenio,   o   si   qiieremos   decjrlo   de   manera

positiva,  como  quien  va  de  estrerio,  el  principio  de
un nuevo siglo y de un nuevo milenio,
Es   también   el   último   año   de   los   tres   que   han
servido  como  preparación  al  Jubileo  del  año  2000
convocado  por  el  Papa  para  que  no  entremos  en

Bendito seas Señor,
Padre que estás en el cielo,
porque en tu infinita misericordia
te has inclinado sobre la miseria del hombre
y nos has dado a Jesús, tu hijo, nacido de mujer,
nuestro salvador y amigo, hermano y redentor.
Gracias, Padre bueno,
por el don del año jubílar,
haz que sea un tiempo favorable,
el año del gran retorno a la casa paterna,
donde Tú.  lleno de amor,
esperas a tus hijos descarriados
para darles el abrazo del perdón y sentarlos a tu
mesa
vestidos con el traje de fiesta.
A tí, Padre, nuestra alabanza por siempre.
Padre   clemente    que    en    el    año    santo,    se
fortaiezca nuestro amor a ti y ai prójimo;                       Li

que los discípulos de Cristo promuevan  la justicia  \
y la paz;
se anuncie a los pobres la Buena Nueva y que la
madre     lglesia     haga     sentir     su     amor     de
predilección por los pequeños y marginados.
A tí, Padre, nuestra alabanza por siempre
Padrej.usto,
que el gran jubileo sea una ocasión propicia para
112

esta  nueva  etapa  de  la  historia
de la  humanidad, tan  cuajada de esperanzas  como
de incertidumbres, despreocupadamente,
El primero de este triduo de años estuvo dedicado a
Dios  Hijo,  Jesús;  el  segundo  a  Dic)s  Espíritu  Santo;

y  éste  estará   dedicado  a   Dios   Padre.   Será   una
invitación  a  orar  al  Creador  del  mundo  (que  r)os
//ama a ser o/eadoms cor} ÉO para que los hombres
despertemo§    de     nuestras    locuras    y    seamos

:32:C;Sdisefruct°ensdeewtaord::e,Sot:°qhu%g:[v¡C£:súnenpaÉri
Parafraseando    el    pensamiento    de    Martí:    "m
mundo de todos y para el bien de {odos' .

que  todos  los  católicos  descubran  el  gozo  de
vivir a la escucha de tu palabra,
abandonándose a tu voluntad;  que experimenten
el valor de la comunión fratema
partiendo juntos el  pan
y alabándote con  himnos y cánticos espirituales.
A ti, Padre, nuestra alabanza por siempre.
Padre,  rico en misericordia,
que  el  santo jubileo  sea  un  tiempo  de  apertura,
de   diálogo  y  de   encuentro   con   todos   los   que
creen  en  Cristo  y  con  los   miembros  de  otras
religiones.     En     tu     inmenso     amor,     muestra
generosamente tu misericordia con todos.
A ti, Padre, nuestra alabanza por siempre.
Padre   omnipotente,   haz   que   todos   tus   liijos
sientan  que  en  su  camino  hacia  ti,  meta  última
del  hombre,  les  acompaña  bondadosa  la Virgen
María, icono de amor puro, elegida por ti para ser
madre de Cristo y de la lglesia.
A tí, Padre, nuestra alabanza por siempre
A ti,  Padre de la vida,
principio  §in  principio,
suma bondad y etema luz,
con el  hij.o y el  Espíritu,
h©nor y gloria,  alabanza y gratitud,
por los siglos sin fin. Amén.
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Por Antonio López de Queralta Morcillo

Monseñor Francisco de Paula Barnada y Aguilar

E ste  año  de  1999,  le  trae  al  pueblo  católico  cubano  y  especialmente  a  la Arquidiócesis  de
Santiago  de  Cuba,   el  glorioso  centenario  de  la  designación,  consagración  y  toma  de
posesión de  la Arquidiócesis primada de Cuba del  ilustre santiaguero Mons.  Dr.  Francisco

de Paula Alejandro Barnada y Aguilar.

Mons.  Barnada nació en Santiago de Cuba el  17 de octubre de 1835 en el seno de una cristiana
y  acomodada  familia,  siendo  bautízado  en  la  santiaguera  parroquia  de  Santo  Tomás  Apóstol.
Sus  padres,  Don  Francisco  Bamada y Doña  María Merced Aguilar le  proporcionaron  una sólida
educación cristiana y humana.

Estudió  sus  primeras  letras  en  el  colegio  de  Don  Vicente  Mariínez  Rodríguez  y  luego  el joven
Francisco de Paula Barnada pasó a amp!iar .sus estudios en el conciliar seminario de San  Basilio
Magno de nuestra ciudad,  donde comenzó sus estudios sacerdotales.  Su  paso  por el  seminario
santiaguero  fue  causa  de  admiración  y  edificación  para  sus  profesores  y  condiscípulos  por  su
piedad,   aplicación   al   e§tudic),   disciplina  y   celo   apostólico.   Sin   ser   ordenado  sacerdote,   el
seminarista  Barnada  desempeñó  las  cátedras  de francés  y filosofía en  nuestro  seminario  y  en
1865  fue  ncimbrado  por  real  orden  catedrático  de  latín  y  castellano  del  lnstituto  Provincial  de
Santiago  de  Cuba.  Todo  lc>  anteriormente  expuesto  nos  demuestra  su  singular  inteligencia  y
sobre todo  la estima  que había  logrado de San Antonio  María Claret que por aquella época era
Arzobispo  de  Santiago  de  Cuba.   Debemos  señalar  que  el  joven  seminarista  Barnada  solía
acompañar  al  Arzobispo  Claret  -  s/.empre  que  sus  esfwd/.os  se  /o  perm/.f/'an  -  en   los  viajes
apostólicos del  santo Arzobispo  por nuestra Arquidiócesis,  lo cual sin duda formó y forjó el  eelo
apostólico del que luego sería el sucesor y contin.uador de la obra dnel padre Claret.

En  el  año  1872  se  dirigió  a  Europa  para  ampliar  sus  estudios  y  después  de  realizar  brillantes
exámenes en  el  Conciliar Seminario  de  Salamanca obtuvo  los  grados  de  bachiller,  licenciado  y
doctor en Sagrada Teología.

En  1878 hizo oposición a la plaza de Canónigo Penitenciario de nuestra Santa  lglesia Catedral y
aunq!e  fue  felicitado  por  sus  brillantes  ejercicios,   no  obtuvo  el  cargo  debido  a   la  situación
política existente  en  la Cuba colonial,  pues el  clero  español  veía  con  malos ojos el  ascenso  del
clero nativo a dignidades eclesiásticas de Ímportancia.
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En  1888 volvió a hacer oposiciones  para la misma canongía y esta vez,  aunque pensaron  hacer
la  misma jugada  que  diez  años  antes,  no  pudi.eron  triunfar sus  enemigos,  obteniendo  al  fin  el
cargo de canónigo  penitenciario,  en el que se diétinguió  pc>r su celo y prudencia.

Cómo  sacerdóte  y   como   canónigo   fue
Mons.   Barnada  ej.emplarísimo  y  de  una
caridad       nunca      desmentida      puesto
sjempre      al      servicio      de      los      más
necesitados.  Sus  enemigos  -  que  fue/on
muchos  -  nunca  pudieron  decir  nada  en
contra   de   su   virtud   y   de   sus   buenas
costumbres,    pues   fue   un    hombre   de
moral intachable.

La  guerra  de   1895   encuentra   al   padre
Barnada     entregado     a     su     ministerio
sacerdotal  con   el   mjsmo   ardor  que   los
primeros   años   de   su   sacerdocío.    Por
aquella        época        gobernaba        esta
Arquidiócesis  Mons.  Franciscc>  Saenz  de
Urturi  y  Crespo,  que  no  disimulaba  en  1o
más   mínimo   su   adhesión   al   gobierno
colonial   español,   opresor   de   todas   las
libertades y que tenía sumergida a Cuba
en un crudelísimo\ baño de sangre.

La   impopularidad   que   se   ganó   Mons.
Urturi y los achaques propios de su edad,
hicieron   que  este  Arzobispo   presentara
su  renuncia al Santo  Padre León Xlll  que
fue   aceptada   sin   ningún   titubeo   por  la
Santa Sede.  Entonces surgió el  problema

Lde  quíén  debía  ser el  sucesor del Arzobispo  dí isionario,  pues  la  terrible  situación  económica,

¡;oE¥:a:spí:aí:;e;r,;p::o:Toaí¡[c:oeb;:e:j:;:::::b;aFsd;aa:z::::n:::::¡:h:§;:#:í:::r;Í:Ís:t§a:nn¡v:c:í[Í:[:j:o:rej],£;e;:::jr:ey[:r;:í::Í§
fueseuncubanoparaquitarlaldeadequelglesíaycoloniaeraunamismacosa.

En  este  momento  histórico  que  vivía  la  lglesia( de  Cuba,  el  único  hombre  capaz  de  asumir  el
espinoso  cargo  de  Arzobispo   Primado  de  Cuba  era  el  padre   Francisco  de   Paula  Alejandro
Barnada  y Aguilar,  por 1o  cual  fue  p,reconizado  Por su  Santidad  el  Papa  León Xlll  el  22  de junio
de  1899.  (Continuará)

`
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Pens.amientc* Social de la lglesia, S_g_ffeófiaemcFFape-ka_

Por Mari'a Caridad Campjstrous

Hoy         recogí          mi
primera   chequera,   que  es  algo  así
como    decir    que     ahora    soy    un

•       ::eoTen::,rdee'  ::r:jsunt:og:s,'oseJsucbrii'ggos;sE::

Plácjido       REFLEXIONES  DE  UNA  JUBILADA a la luz
de la Doctrina Social de la  lglesia.

llevaba  mucho  tiempo  esperando " cump//./' , ansiando  este  momento,  aún  a  pesar de  que  la
docencia,  lejos  de  ser  una  carga,  se  había  c-onvehido  para  mí  en  aliento  de  vida.  Arrullé  a  mis  hijos  con
libros  en  las  manos,  hice  de  los  experimentos juegos  didácticos  para  ellos  y  usaba  sus  juguetes  en  las
demostraciones:  casi  sin  saber  hablar  me "ayudaban"   a prepararlas  y  ya  en  preescolar  " Aab/aban"   de
electrones.   La   FÍsica,   más  que   pensamiento,   fue   para  mí   sentimiento.   Enseñarla,   un   placer.   En   ella
encontré  la poesía de  la ciencia.  Y me gustaba rimarla,  para  buscar -en /a marav/.//osa  coherenc/.a de   sus
/5%essd#ng/:asn8:°;",:dp°esq::Cñao|°pSo:qeu:U,:"c#iscí:r';°oS;,;j:adTF|n°f]i|ttoa.n.í:::eadÉI,.CreadordelaArmonía,dei

Sé  que  estas  confesiones  implican  para  quien  las  hace  responder  a  esta  pregunta .ineludible:
Lpo; qué entonces no seguir trabajando, para qué jubilarse tan prontop
Justo aquí comienzan mis reflexiones...
" Todav;a es joveri. , djicen a\)gur\cis, y tienen raz.Ór\.. " Jovep  f ta. de ser qyien .1? quie_ra spr por

su prop;a v'o/unfad' . Y yo quiero serlo,  para soñár inménsidades y construir futuro.  Para buscar
espacios de esperanza  y  compartirlos.  Para  sembrar verdades  y sentir  la  libertad  de  quien  vive
su identidad sin cortapisas ni marginaciones„.  i iAgofa fanfo nadar confra corrí`enfe!!
Ser  maestro  no  es  §Ólo  dar  clases,  ni  sentirse  realizado  profesionalmente  la' esencia  de  la  vida.  El  ser
humano  necesita  desarrollarse  integralmente  vMendo  la  libertad  pluridimensional  que  le  hace  persona,  es
decir,   vivir  su  yo   plural   en   pluralismo,   sin   ser  "eti.quefado"   por  decir  lo  que  piensa  y  actuar  conforme
conciencia. Aunque,  para decir verdad, satisface sentir el respeto silente expresado a veces con la mirada o
la aceptación tácita.  Para mi eso vale más que cualquier grado o medalla.

Sé  1o que  siente  un  estudiante  universitario al  ser sacado  p-or la fuerza de  un  aula y  1o  que  expérimenta  un

profesor  novel  cuando  le  expulsan  diciendo  que  "ma  persona  con  sus  i.deas  /e  hace  daño  a  /os
a/wmno§' .  Lo  viví  -como  fanfas  co§as  más  -en  carne  propia.  Fueron  ellas  el  sustrato3ÍnoMdabie  de  mi
carrera,  el abismo  insondable sobre el  que debía hacer mi vida en  esta tierra cubana  superando   temores,
construyendo un  respaldo académico que fuera  más fuerte que mis debilidades  ideológicas y mi tozudez.  El
estigma  era  mi  orgullo,  y  de  mi  estirpe  JECISTA,  el   lema  que  me  acompañaba  en  los  momentos  de
cobardía: i Cr/.s{o y yo, mayori'a ap/astanfe!
No es fácil convMr en un ambiente humano donde las oportunidades y derechos dependen más del  pensar
ideológico que del  ser personal,  porque el " pensa/'  se convierte en el " {eí}e/'   que da valía a  la persona  por
encima de  lo que ella es,  siente y dona de  sÍ a los demás. Y ocurre  así cuando  la  persona es  considerada
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J4ÉE¥_;Yff±f_áa,
(o  un  fin  en  sí  misma;  pero,  aún  a sabiendas  de  lo  quen,-e:Óomo  medio  para conseguir fines  políticos y  no  co

hiere  interiormente  la  opresión  de  las  estructuras,
hace libres.

Por eso,  desde la " a/{utid'  de mis añ os,  me siento con

sulta  gratificante vivir sin  reservas  la Verdad  que  nos

e¡,l derecho que  da  la experiencia vivida para  decir a  los que

aphoorTatec=:eunzoa:.oV%na,,s=o,idqeunetidafdfin%,nsie%:ezaseri|fimc:ao#u%unsypí:níop%Sst¡áaodcua'íerg|3sq:£ep%s3en,

respefo y /a Ío/eranci.a.  Ser libre es dejarse interro
responsable.

JLibilarse  no  es  dej.ar  el  centro  de  trabajo  para
inmovilista que  olvida  el  compromiso cristiano de
de  servicío  y  entrega,  hacerse  útil  para  sentir  1
económicas,   pues,   cuando  el  salario  no  es  ba
establecido,  el  monto  de la jubjlación  no  llega  ní
opino  que  no  es justa  la  ley  que  norma  el  subs
di.sír/buf/.va -,  reconozco y aplaudo la seguridad q
era antes  así  en  nuestro  país,  cuando  la " Caja"
turno.

Hay  países  en  los  que  un  profesor  se  jubila  y
cambio,  donde  puede jubilarse a  los 30 años de
es  de  justicia  que  al  final  de  una  vida  de  ded
sacerdoc/.c> -,  la  persona  pueda  disfrutar de  un  d
cuerpo y a/ma -  a  la  sociedad  por la  que entreg
priven del status que tenia o lleguen a convertirle en

Es  por eso que rio creo que hayamos hallado el jus

e]  mundo  y responder con  el   te§timonio  de  una vida

pasado  con  nostalgia,  ni  soñar  con  el  descanso
r una  sociedad  mejor:  Es  buscar niievcis  caminos
d  de  la  vida.  Y  buscar,  tal  vez,  compensaciones
ue  se  trabajen  muchos  años  más  que  el   límite
d  del  salario que se devengaba.  Mas,  pese a que
s .iu"ado? - pienso que no  se cumple  la justicia
n el  pago de las pensiones,  cuestión ésta que no
estaciones era  desfalcada  por los  politiqueros de

luchar  duro  para  que  le  paguen.  Hay  otros,  en
on  su salario completo y libre de  impuestos,  pues
el  magjsterio  vivido  con  vocación  es  verdadero
retribuido que corresponda  a lo que  ha  dado - en
or de  su  ser,  sin  estrecheces  económicas  que  le

na carga.

mediio - ciue no puede lograrse cuando no es justo elM

medí.o -.  La solución  no está  en  pasar el  rasero para(que no haya jubilaciones altas,  ésa,  no  l!ega  ni  al toma

y daca de la justicia conmutativa cuya balanza llev
de  miras  y  busca  -  cor¡  med/.os /.usÍos  -  que  tod

:oi:

os todo§  en  la cabeza.  La justicia social  impone  alteza

puedan  tener  un  nivel  de  vida  digno,  sin  carencias

Faartae.[,,#esvg::a:tá:t£:s::n,tar:.„ssuÜ.:,::n,¡adad„£eanpj%ras#;.„essftao,.:T#¡::aurnmao:¡,:Í::ppao;ít::ab,.deen¿set#%rT,:;,acnooÁ

;ar:1,;i
que c)eb'ia ser e] " Código de ]os jubilados"

racidad de sus opciones y al  libre empleo de su tiempct;
s,  puede decidir por él dónde y cómo vive,  siempre que

miras a la virtud, los intereses"

Y una última consideración,  ésta con relación a
•     Todojubilado tiene derechci irrestricto a la

nadie,  salvo si pierde el uso de sus facultad

i:Íiri:
;La#,

su actuar no atente contra el buen ejemplo y!sirva con el suyo a edíficar un mundo mejor.
•     Sobre  todo jubilado  grava  el  deber  inelucta

c/erecho -una educación para la libertad
los  jóvenes,   contribuyendo   de   esta   ma

le  de promover - ejerciendo  las liberiades  a  que tiene
responsabilídad capaz de formar cívica y moralmente a

nera  a  gestar  la   conciencia  ciudadana  de   las   nuevas

generaciones,  paso  previo  indiscutible  parailograr el  cambio  de las  estructuras  injustas que  con  su
indiferentismo dejó  consolidar.  Y el  de  comÑartir su  tiempo  con  quien  humanamente  1o  necesite  en
el alma o en el cuerpo.                                               '`

á|:::arnT.ep:ire:,i:,:o':cYueyráeds::scfi#i::cdoenTá|p::;::tál:T:dmoeqdueesbp::doa:alseñormeayudea
1

Señor, ¿qué ¢,uieres que haga?
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RecQFrtes Scft4£a,emQaSeM,

Por María Antonia Navanete

La Ley' del Ec,®

E:t:eddfr::sc|u::neec:áu:Ía::ye::ibpura::,r|:c,:::
carácter   científico,    no    un    mero    consejo
religioso       o       una       orientación       moral.
Personalmente  opino  que  explica  bastante
bien   algunos  "sube  y  ba/.a"   de   nuestras
relaciones jnterpersonales.

La  ley,  en  su  simplicidad  esquemáti.ca  dice
así:  las relaciones interpersonales funcionan
como el eco,  devuelven lo que les envías.

Como      los      montes      o      cualquier     otro
obstáculo,    te   devuelven    el    grito   que   tú
mismo    has    emitido,    así,    con    pequeñas
diferencias,   Ios  otros  te  devuelven  el  trato
que tú les das.

•    Si  pones  cara  acogedora  es
fácil          que          recibii.ás
acogimientQ.

•   .SÍ escribes mtichas cfftas es

•    Si  recibes  muchas   cartas,
.   `seguro``qué `tú  también  las

•    Si   no   recibes   cartas,   ¿#o
sórá que tú`no l.as escribest

•    Si   sólo   encuentras   caras

Realmente  en   el  trato  interpersonal,   cada
uno  halla  lo  que  él  mismo  pone.  Cada  uno
recoge  lo  qiie  siembra,  cada  uno  recibe  lo
que  da.  Y  al  revés  también,  y  esto  es  ya
bien  notable.  Lo  que  no  hallas  -/.afrévefe  a
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i                                         Sf ff etia, en ¢f f Maffeka,
pensar/o./ -  es  porque  no  lo  pones;  lo  que
no  recoges  es  porque  no  1o  has  sembrado;
lo que no recibes es porque no lo has dado.

SQmos linces para ver lo que otros dejan  de
damos  y  en  nues{ro  interior -  a/  menos  -
criticamos  y  nos  quejamos.   Pero,   ¿no  se
nos ocurre pensar qLié damos a los demást
Erior\ces  ¿con qué lógica nos atrevemos a
esperar lo que  no nos  hemos  adelantado a
daí?

La   ley   del   Eco   está   en   el   corazón   del
Evangelio,  San  Mateo  la  anuncia  con  una
sencjillez. pasmosa..  `` Lo  que  quieras  que
los o{ros ±e den, adelánta±e tú a dárselo a
e//os"   (Mt.  7,   12).  Y  Lucas  muy  parecido:
"Den  y  se  les  dará,  ufia  medida  buena,
apretada,      remecida     hasta      rebosar.
Porque con la medida con que mídáis, se
os medirá a vosotro§'  (Lc. 6, 38)

Pero, que quede claro,  nuestro objetivo esta
vez  no  es  ir  del  Evangelio  a  la  vida  y  a  la
ley,  sino  de  la  vida  a  la  ley  y  al  Evangelio.
Es  la  observación  lo  que  nos  hace  ver  el
realismo del  Evangelio.

¿ Consecuencias?               La               primera
consecuencia  suele  asustar:   Conv/.yenc/.a
fel.iz significa adelantarse al otro.

Adelantarse:   Adelantarse   es   dar   aquello
que  queremos  recibir.  En  vez  de  esperarlo
pasivamente,   me  adelanto   a   darlo  yo.   Si
echo  de  menos  cariño,   sonrisa,   llamadas,
cartas...  en vez de esperarlo yo  me adelanto
yo  mismo  a  darlo.  El  que  quiere  ser feliz  lo
demuestra de una sola manera:  empezando
él.  Si  espera a  que  e]  otro tome  la  iniciativa
comete  un  gran  error;  dej.a al  otro  el  control
de su  propía felicidád.  ¿Wo se  enoueníra  en
ese amor propio que espera,  espera.„  y no    `
quiere Pa.r el pri.r]er peso, el s?cretp qe g^ran    í
parte de los sLifrimientos convivencialesí?
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En  la  perspectiva  de  la  ley  del  Eco  se  ve
que   hay   cuatro   verbos   que   explican   la
mayor   parte   de   nuestros   problemas   de
convivencia, ya matrimonial, ya comLinitaria:

El  que,  en vez de adelantarse a  dar lo  que
quiere,  se consume esperándolo,  él  mismo
se encierra.

El  que,  en  vez  de  dar  él,  exige  que  le  den
los   otros,    nc)   ha   salido   de   la   lógica   del
egoísmo y la injusticia.

El  que,  en situaciones semejantes,  opta  por
quejiaTse Lqué otra cosa  hace sino sembrar
de sal su alma?

Finalmente  el   que   prefiere   criticar  al   otro,
hace  imposible  que  éste conciba siquiera  la
posibilidad de adelantarse él.

Frente    a    estos    cuatro    verbos    de    la
desgracia  convivencial  uno  sólo  sintetiza  el
secreto de la felícidad: Ade/anfarse.



Historia. de la lg+esia
itiúab eKt, 'Pfflqü¢ka

Por Hno.  Osvaldo Morales

:  Los Papas en Avignon - Cisma de
i

Finalizando el siglo Xlll, surgió para la lglesia
un  nuevo conflicto,  y esta vez con  la  nación
que    más   firmemente    había    apoyado    al
Papado  desde  los tiempos  de  Carlomagno:
Francia.  El absolutista rey francés Felipe lv el
Hermoso, a pesar de ser nieto de San Luis lx,
no     acépta     ningún     otro     poder,     y     en
consecuencia se enfrenta al  Papa Bonifacio
V[ll,    atacando    dos    veces    los    Estados
Pontificios, Tropas amigas liberan a[ Papa, ya
anciano,  que  muere  días  después.   (7í  de
octubre de 1303)

Además de provocar la instalación del papado
en Francia,  este conflicto motivó también  un
intercambio  de  argumentaciones.   Bonifacio
Vlll  en  la bula  Unan  Sancfam (1302)  recoge
todas las afirmaciones de sus predecesores:
la superioridad del poder espiritual, al que ha
de  someterse  el  poder  temporal.  Y  por  el
contrario el rey se afirma como el Único señor
en  su  reino.  No  tiene  ningún  superior  en  el
terreno  temporal. .Por  otro  lado,  apai.ece  la
idea  de  que  si  un  Papa  fallase  podría  ser
juzgado por un concilio general.

El    sucesor    de    Bonifacio,    Benedicto    Xl,
dominico,       (1303-1304),       apenas       tomó
posesión  excomulgó  a  dos  funcionarios  de
Felipe  lv,  pero no al  rey.  Trató de apaciguar
los ánimos,  pero murió al año siguiente.

El cónclave que le siguió duró diez mese§, §in
poder nombrar al nuevo Papa, hasta que por
fin,  eligieron en junio de  1305 al arzobispo de
Burdeos,   Bertrand   de   Got,   que   se   había
mostrado conciliador entre el  Papa y el  Rey.
Este tomó el nombre de Clemente V, y se hizo

coronar en Lyon, Francia, en presencia del rey
Felipe   lv.  Al   monarca   no  le   costó   mucho
trabajo  convencerle  de  que  se  quedara  en
Francia, tanto más que los estados pontificios
andaban agitados y resultaban poco seguros.
Todo esto lo retuvo en Francia, sin acercarse
a   Roma,   y   así,   hasta   1377,   los   Papas
residieron en la propiedad que adquirieron en
Avt.gnon.  Ese tiempo de 70 años es conocido
en  la  historia  como  la  " nL/eva  cauíí.v/.dad c/e
Babilonia"

Evidentemente,    es    una    época    de    gran
confusión para toda  la  lglesia.  Los  papas de
Avignon     casi     todos     fueron     franceses.
Concilios convocados por los reyes nombran
papas      a      su      gusto,      destituyendo      y
excomulgando  a  otros;   el  Papa  a  su  vez,
excomulga a los reyes; crece la cc)rrupción en
la  administración  eclesiástica:  aumentan  la
simonía y el nepotismo.

Obispos, clerci y pueblo cristiano protestan por
e§ta nefasta situación.

Sin  embargo,  no  todos  los  papas  actuaron
mal.   lncluso   Pío   lx   beatificó   a   Urbano  V
(1362-1370) en  1870.

Sobresale   en   todo   este   período   la   figura
extraordinaria  de  Sanfa  Cafa//.na  de  S/.ena.
Llamada  Catalina   Benincasa,   (1347-1380),
era hija de un tintorero.  Cuando tenía sólo 7

;:toosss::ev:5i:rescáfoc:i:::yÉi.'osSu:ietpeag;::
querían que se casara,  pero ella se cohó el
pelo a rape para descorazonar a los posibles
candidatos. Santo Domingo se le aparece en
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conversk5n de los pecadores, el relanzamiento
de la cruzada y ki vuefta del Papa a Roma.

Fue declaTada Doctora de la lglesia.

una visión pidiéndole que vistiese el hábito de   ]
Ia Orden. Ella ingresa entonces en la rercera
Ontíen Dom/.njca,  y a  pesar de su  elevada
oración,  participó  activamente  en  las  luchas
de su época en Siena (ltalia), pero también en
Toscana, Avignon y Roma, donde murió. Tres

La  opinión  cristiana  presionaba  para  que  el   ,
Papa  volviera  a   Roma.   Las   peticiones   de   i
Santa Brígida de Suecia y de Santa Catalina
de Siena son especialmente impresionantes.
El sucesor de San Pedro era obispo de Roma
y  debía. regresar  a  su  diócesis.   Urbano  V,

§Í;::;;:e£:dv:r:3:tn:abñ§;u:;ée;:;ns:::::sa:¡:íí;t;L¥;aíd::j¡
hace en malas condiciones. Y los cardenales   t;
franceses,   acostumbrados   a   Avignon,   se   )
sienten mal en Roma.                                                   (

Gregorio  Xl  muere  al  año  siguiente  (1378).
Con Unbano V/, primer italiano desde Avignon,
comjenza propiamente el cisma, al duplicarse
los pontífices.

Los cardenales franceses declararon  nula la
elección de Urbano Vl, alegando presiones y
otras  irregularidades,  y  eligieron  otro  papa,
C/emenfe   V//,   quien   fijó   su   residencia   en
Avignon.   Con  esto  comenzó  el   Cisma  de
Occidente,      (1378-1417),      con      terribles
consecuencias  para  la  lglesia y para toda  la
cristiandad, que se dividió en dos bandos.

Catalina  de  Siena  corrió  de  nuevc]  a  Roma
para  ponerse  a  disposicíón  de  Urbano  Vl  y
batalló   a  su   favor  de   manera   casi   sobre
humana, y murió sintiendo todo el peso de la
nave de la lglesia que zozobraba, sobre sus
frágíles hombros.  (1380)

La confusión,  sin  embargo era grande,  pues
muchos  no veían    realmente  quién  tenía  la
razón. Y hubo obispos, sacerdotes y religiosos   í
de  ambos  lados;   santos  de  ambos   lados.   ,
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Santa  Coleta  y  San  Vicente  Ferrer  son  del
pariido  de  Avignon;  Santa  Catalina,  del  de
Roma.

La muerte de cada uno de los dos papas da
lugar  a  nuevas  elecciones  en  cada  bando:
Bonifacio  lx y  luego  Gregorio Xll,  en  Roma
(1389 y 1406,respectivamente)., y Bened.icko
Xlll  en  Avignon  (1394).   Los  dos  papas  se
excomulgan mutuamente.  El pueblo sufre. Y
se compone entonces una Misa por ra unidad
de los cristianos.

Se  hicieron  muchas  gestiones  para  acabar
con el cisma. Una de ellas fue la de convocar
un  concilio en  P/.sa  (1409),  el cual depone a
los   dos   papas   y   elige   como   pontífice   a
A/e/.andro   V.   Pero   ninguno   de   los   papas
renuncia y entonces hay 3 papas.

Por fin,  el  sucesor  de  Alejandro  V,  Ilamado
Juan   XX///,    aunque   no   se   le   considera
legítiimo,  convocó  el  concilio  de  Constanza,
que  duró  4  años  (1414-1418).   Ese  concilio
obtuvo la renuncia de dos papas, y depuso al
tercero,   Benedicto  XIll,   que  se   negaba   a
renunciar,  y  eligió.  pontífíce  a  Mari/n   V  en
7477,  resoMendo así la gran crisis.

Difícil  período para toda la lglesia. Tiempo de
confusión para todos los cristianos de buena
voluntad. Pero Dios, en medio de la tormenta,
supo proteger constantemente a su barca,  e
impedir ciue naufragara.  La hístoria se repite,
y   se   seguirá   repitiendo   porque   el   Señor
prometió estar con su lglesia " Aasfa e/ f/.na/
de   los   tiempos",   y   sus   palabras   "no
fallarán"  .



Familia
María C. López Campjstrous

El viernes, .al terminar el  matutino,  una de  las maestras  me  pidió  que  le  prestara " Corazón" ,  de
Edmundo  de Amicis,  pues  quería,  a  través  de  su  lectura,  enseñar  los  valores  morales  a  los
niños.  Esa misma mañana,  la abuela lo  buscó entre `sus libros de la  infancia,  Io  pegamos,  luego
borramos  las  marcas  que  tantos  niños  al  leerlo  habían  dej.ado  en  sus  páginas  y  lo  forramos.
Después de la consabida recomendación lo dejé en manos de la agradecida maestra, y recordaba„.

Las lágrimas de alegría y tristeza que un día -s/.endo ado/escenfe -derramé al leerlo de un tiróri,
con el corazón entre las manos y el pecho, y pensaba...

Pensaba en el esfuerzo,  sin  duda  loable y necesario,  por rescatar valores en  nuestra sociedad,

g::r:nngdu::::yaeLoge'#i:::s:ua|:Er3:iroasTeiJ;:3i.c;o:ro:so::.,voas'ovra::reqsu:.`S:fohramrá:,doersddeecr:too)
ni  aparecen  espontáneamente  después  de  una  campaña,  y  en  esto,  familia y  escuela  han  de
andarjuntas en el empeño, jugando cada una su insustituible e importante papel.

Y me pregunto,  ¿cuántos padres se habrán interesado por leer lo§ murales o acercarse a la maestra para
saber  qué  valor  están " esrudi`ando"  y cómo  pueden  en  el  hogar  recalcar  -  con  pa/abras  y  ejemp/o  -  1o
aprendido? ¿Cuántos  habrán  preguntado  a sus  hijos  o  les  habrán  indicado  cómo  llevar a  la  práctica  esos
va!ores,  en  la  casa,  en  la  escuela,  en  toda  su  vida?  ¿Habrá     padres  y  maestros  dialogando  sobre  lo
importante de este proceso formativo,  exponiendo puntos de vista,  intercambiando criterios?

Nos lamentamos de la pérdida de valores en la familía,  de la pérdida de autoridad de los  padres,
pero al  margen de lamentaciones,  siempre andamos en la búsqueda de pretextos y causas que
justifiquen   nuestra   irresponsabilidad   y  comodidad.   Que  formen   la   escuela,   la  catequesis,   y
nosotros... tranquilos dejando en manos de los demás el peso de lo que por derecho y deber nos
corresponde.

En la familia, y en familia es,  que los niños desde pequeños deben empezar a vivir y saber sobre
la   honestidad,   Ia   honradez,   la   solidaridad   y   ,el   amor   a   sus   semejantes,   la   cortesía,    la
responsabilidad,  la  laboriosidad.,  el  respeto,  el  amor  a  la  Patria.  Percibjdos,  aprendidos  por  el
ejemplo   personal   y   la   vida   compartida,   pues,   ¿cómo  podremos  enseñarles  a   ser  honestos,   si
mentimos a los demás y a ellos?,  ¿a ser honrados,  si "/eso/yemos"  acosta de 1o que  no nos  perienece?,
¿a ser responsables,  si  no cumplimos con nuestras obligaciones en  el  hogar,  con el trabajo y  la  socieda.d?;
¿a  ser  solidarios,   si  somos   incapaces   de   ayudar  al   necesitado   o   le   regañamos   porque  compartió   la
merienda que tanto nos costó?, ¿a amar a la Patria,  sl la mayor aspiración está  en lo ciue viene de afuera o
en la suehe de recibir a vuelta de correo la respuesta al bombo?

No,  no  es  cuestión  de  moda  hablar  de  valores,   ni  de  cumplir  lo  orientado  por  el  organismo
Superior,   ni  la  meta  para  los  nuevos  tiempos,  es  sin  duda  alguna,   camino  para  el  que  és
necesario ser " ewange//-o  vf.yo" , padres y maestros.  No dejemos pasar nuestra  responsabilidad
de hoy,  nuestros hijos y la Cuba del mañana dependen de nuestro actuar.

Fijémonos  en  el   Dios  solidario  con  el   hombre,   que  asumiendo  nuestra   hístoria   nos  abre   el
camino a la Esperanza.

Z1



Págína. Jove,n ¥#eáiaentmiaffcka

Por ]osé Daníel Ferrer García

ii|oven  C:uhai.o,  esperanza
de la lglesia y dG.la Patr;a,
no deíes para mañana  el
canstruir    .ma    sciaiedad
nuepa,  de  paz,  Íusticia y
tib eriad verdaderas! l,

"EI    Espíritu    del    Señor

está sobre mí, porque me
ha  ungido  para  llevar  a
los    pobres     la     Buena
Nueva,  para  anunciar  la
liberación  a  los  cautivos
y     la    curacíón     a     los
ciegos,  para  dar  libertad
a      los      oprimidos      y
proclamar    el     año     de
gracia   del   Señor  ".   (Lc.
4,18-19)

Hs°ovn'ahqe:#ons°q%r:S%nt£¿;!°nse,md%Snpp:ebcr¡%Ssoe3ter;a#¡°bse°%3S

(Mons.  Peqro Meurice, 24 de enero de 1998)

Cautivos  sómos  la  mayoría  de  las  personas  que  vMmos  en
este   país
PropIOS   m
nuestra m

:::#::;dp!

Cautjvos   de   presiones   extemas  y  de   nuestros
dos   que   no   nos   permiten   asumir  con   firmeza
ón en medio de la sociedad.

EI  Papa  n` s  invitó  a  pensar  con  cabeza  propia,  a  expresar
nuestros   p'ensamientos,   porque   nadie   lo   va   a   hacer   por
nosotros.   Algunas   personas   por   esto   sufren   privación   de

ro  somos  muchos  más  los  que  permanecemos
cautivos dql  miedo,  que no nos permite asumir la postura-que

enteramenf|,bres.

"qEíijeorveenT,e3,íreyqeu;etedoebneo's%tíu,!%apdooradse%rtrv:%%noáeE,£e

alma,  rico en  los  mejores  sentimientos,  vaíiente  en  la

í§:f.%%,yjás„údsa¡oetnuv,:#feed:add:,t:umaanr::rbr:o:,.H:raoT:güt¡::
2).   ¿Por   qué      hoy   nosotros,   su§   seguidores,
os  a  temer  combatir  las  injusticias?  Hagámoslo

donde  vengan.   Sería  indigno  de  un
permanecer indíferentes ante ellas.

:Jno¡#frafedrgnír"o?'ri:oe:5:Feusesd:u,e.rsaá:roqsufopquueed:i
capaz y estás llamado a ser y hacer.  (J.  Pablo 11)

;#;:i'rT::oEa:t;;a::esstp:t:s!:,:e,n:ii:ti;:mm:;:r:í?ioerE::
gracia del ieñór. Cristo nos lo pide.

Í
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Jfffle,4Éa,en%e,L

Por el P. Arturo Niño Fernández C.M.

Evangelización N avid eña

L`a`ParrQquiad'e,SanJóáquín'`í¥Su§`d_ia'S:Ó.n{ááde
mí./ habf'{aíifes ep Íof3D,` realizLa[on la` ,misiQn,qávide
más   d,ésta¿a`dqs ` de``, 'este ,.`erirañ_?bJe  ,{ié.m,So
cQnciuihos ei seisd?en'ero dé 1$88.    +`  -U\J+tt,[Ul„l\^I\."+\|I\+\*tf``',-1``  __    '1+_-+                           -,  ``      ,`',__J`\"`

Entr© laé rea[izaciónes`más'`s,,ignificativá`S, señ`alam'*:  ` , `~:`T  : .:

Una~ misión  por  ras  cása;  con  tos  p}egabLes  de\ Navidad  para
NIÑÓ dé Befén.

iBS>á-`C,amü``0%,_L(pJ:en

S(gnos

contagiar  hue-Stra EE  en el

Ei  testimQniQ  de "¿as  Fosadas" .  LQs .grupoá: de. riíñQ5. rie  iQs, catecismos  de  San  Luis  y
Díaconías  iban' pc»  [as  calles con  guitarras  poniendo  coh  áus.trinos  navideños  suéños  de
esperanz.a  en  muchos  cQrazcmes  quebrantados.  Durante  cincQ  semanas  [os  cán.ticos  y
villancicQs  endulzaron  el  ambiente enrarecidQ` y .[le¥aron  a 210 casas  las  bendiciones  del
Niño recostado en el portal de Belén.

LoS nacímien.tos` en las casas en mayor número que otrQs años.

Las  representaciQnes  de[  MisteriQ  Navideño`   Des.de -hace  siete  añQs  hacemQs  un  gran
esfuerzQ  por  evangelizar  a  través  de  las  representaciones  navideñas.  ccmvirtiénd.Q[as  en
pú[pitos, desde donde ilevar una catequesis c©ntrada en la temura de Dios manifestada en el
Niño de Be[én] a todo el pueb[Q y en especial ai lQs más pequeños.

Se realizaron en  [as diversas diacQnías cinco represemtaciones " d{.feren£es'f  ¥ lQs aftistas de
San  Luis fuerQn a Palma SoriartQ, con la anuencia de[ señor.cura párroco`  Una nota especial
de  estas .representaciones  .consiste  en  que  óuentan  ap?rte  de  .los  amstas  con  un  nQoro
numerosQ,  hasta  de  40  niñgs,  que  foTma  parie  de  la  repr?sentación  y  !a  apoya  cQn  sus
ViiiancicQS.

Las diversas  representaciones fueron acogídas; pcm ñum?Toso-pübiicQ .con= gran entusiasm.o ¥
alegría.                                                                                                                                                                                               .`..  `_

La  cena  de Noch`ebuena  por gomunidades.  Las` Ginco `comünidades .neQcateQumenalés.de
`=      ``      `

San  Luis,  las dos:~de  Dos Caminost tcs hermanos qe la`Esou+e,la de lá  Bib[ia de  PalmariüQ y
Mella  se  reimieron  en  casas  dife[entes  para :la  cef3a  dé `Nochebuen.á,  a  éstil.Q  de  [a v}éja
usanza cubana. ¢on su-lech`Qhcito asado incluido`
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Jük,¡-a,en"ar¢Áa,

Celebración en San Luis:
En esta locatida`d la cetebración two un ti
ce[ebró  la  cena,   Después,   a  las  diez  y

n# especia],  Reunidos en cinco sitios diferentes se
edia,   se  pusieron  en  caminQ  hacia  la   |glesia,

cantando villancicQs por la calle con las gü!Frras.
-.           _      ,>¢
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Comisión Vocacional
&iaeü.mamL

Por Comisión  Diocesana de Santiago de`Cul)a

Durante  mi  caminar  en  mis  primeros  años
como   sacerdote,   tuve   la   oportunidad   de
acompañar    a    varios    jóvenes     en     sus
primeras   etapas   de   formación.    En   este
tiempo pude constatar con  mayor claridad lo
que    había    percibido    en    mí    y    en    mis
compañeros durante  los años de formación:
que  hay dos  maneras  de  concebir  la  propia
vocación.  Una se expresa en esta frase: "yo
decidí  seguir  este  camino",  la  otra  d.ir[a
asii.. "Dios  me  ha  llamado,  Jesucristo  me
ha       fasc/.nado".        Podemos       llamarlas
"menta!idad    de    proyecto    personar'    y
"mentalidacl de gracid` , respectiNameribe.

Estas    dos    mentalidades    son    pc>siciones
extremas.   Me  fijaré  en   ellast   para  que  el
contraste  resulte  más  claro:   sabiendo  que
muchas    veces    lc>    que    vivimos    es    una
combinación de ambas.

Es común  que la "menfa//.dad de proyec£o
persona[`   ("yo   decidí")   se   v.Na   er\   Los
primeros    momentc)s    de    niiestro    camino
vocacional.    Esto    se   debe   a   que   en   el
proceso de discernimiento,  el último paso es
una decisión que debo tomar:  responder "si"
o "no" a ia llamada de Dios.

También   esta   mentalidad    se   acentúa   al
principio     de     la    formación     porque    "/as
Aer/.das"  de  las  renuncias  aún  sangran:  se
acaba  de  dejar  padres,  hermanos,  amigos,
nov/.a,   carrera,   Íraba/.o...   Por  eso  el  joven
que ingresa a un  noviciado o a un  seminario
tiene    cierta    conciencia     de     inseguridad,
dudas,  pc]r el paso que ha dado.

En   esta   manera   de   ve.r   la   vocación   se
piensa   que   lo   esencial   es   la   decisión   del

su.]e\o.. "yo quiero entregarme a Dios', "yo
quiero  servir  a   los  demá€\-,  cuar\do  eri
realidad  lo  fundamental  es  la  llamada  que
Jesús   me   hace:   "vren   y   s/'gueme"   (Mc.
10,21).

La  vocación  no  la  constituye  mi  respuesta
sino   el   toque   de   Dios,   su   Llamada:   "Me
sedujiste,  Señor,  y  me  dejé  seducir'  (Jr.
20,7).

Esto,    que   es    normal   al    principio    de    la
formación,  se convierte para algunos en  una
actitud    estable    en    su    vida    religiosa    o
sacerdotal.   No   faltan   quienes   se   la   viven
recordando - y recondándonos - todo  lo  que
dejaron;     las     múltiples     oporiunidades     y
posibílidades a las que renunciaron  (como sÍ.

\     al    decidirse    por   el    sace.rdocio    hubiprpn
renunciadc) a todas las mujeres que existen

i     en    ei    mundo;    cuando   én    reaiidad    soio
de/.aron   t/na  s/.  acaso).   Y  lo   peor  es  que
luego pasan a Dios (y a /a congregac/.Ór} o a
la  diócesis)  "Ia   facturd'   de  todo   lo   que
dejaron.  Siendo sinceros,  ¿qué fanfo es ese
"todo" que hemos dejado?

Esta  era  la  actitud  inicial  de  Pedro:  "Ya  /o
ves - Ie dice a Jesús -, nosotros lo hemos
dejado  toclo  y  te  hemos  seguido;  ¿qué
reci.bi.remos?" (Mt.19,27).
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C.olab,oracíones J4#n_Wcweha
Por ]osé Manuel Fernández

San Pablo el Gtiapo de los Corinti®s

•t5!
\

oynof":t:?i:::ervnaar::osnáí::T:ihcíu::e:#ramceáonr|od:p:onTmá:feos,dce:ntTruan;obay"adr:s::á:qdu::ar
úsica y estuviera conectado a!  lntem

más que un charlatán cosmopolita.

Si yo pudiera  predecir lo que va a pasar en
ambiente,  con  las  religiones  y  las  enferme
agencias de inteligencia de todo el .mundo,
cuando  se  acaba  el  mundo  y  tuviera  tanl
alejarme  de tc)dos  los vicios]  superarme
personas,  la  sociedad  y  la  naturaleza  me

t y tuviera un  celular y me faltara el amor,  no sería

:-:::.,::;:::;::.

onomía,  en  la política,  en  la cultura,  en  el  medio
§  y  la  genética,  y  conc]ciera  los  secretos  de  las
los centros cjentíficos de investigación,  y supiera
luntad  como  para  dejar  de  fumar,  de  beber,  y
ntemente y vencer tc)dos  los  obstáculc)s  que  las

los  complejos,  las  marginaciones,  el fatalismo

Fa:t°agr:á:F:#ocr:#:r:ecn:¡:Í:aqmu¡:T:%;%ddae.r'Superioridelossantosydeiavirgen,perome

¡Ía;

Si  reparto  mis  dólares  y  mis  nacionales  ca
lNPUD  y  mi  bicicleta  Bariay,  si  entregc)  mi
vivir colectivamente, o me integro a una coo

mes  para  salud  pública,  mi  TV,  mi  radio,  mi  frío
a  de  bajo  consumct y  me  meto  en  un  albergue  a

rativa a compartirlo todc>,  y dono mi  sangre y estoy
dispuesto a  morir cumpliendo  misiones inter¢acionalistas o  probando  una vacuna;  si  les canto a
los pctderosos las 20  o  las 40,pero no por a
una  medalla  o  un  certificado  de  caftulina,
salga  por la  radio o  pongan  mi  nombre en

Tour,ns:nf:cE:r:,g:t:oT:teévs:,nctoe,nuunnaav:::at:ai,mmee:::

den  la jabita del mes; oye, de nada me sirve, !porque sin amor sigo siendo nada.

áiyq::bneosspeoáeqs"eés?p:,:rqc::eu'naoT%e:a;i?sjec:amc::dcr:,.ai,An?,:'::g:e,u:''fáovocro:on:''dei:;ni.|.'a:3:
conque  si tú  tienes  y yo  no tengo.  A  Él,  le

aguanta mis barcos y no me dej.a en  la car
meta.
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Valores

IJa Resp

em%kÁb.

Por Equípo de Reflexión

onsabílidad
La     palabra     responsabilidad     viene     de
responder.    Significa   dar   respuesta    a    la
llamada    de   otro.    Nadie    puede    definirse
como  persona  si  no  es  responsable  de  su
vida,    de   sus   actos,    responsable   de   los
demás  y  de  su  historia.  La  responsabilidad
también      es      un      acto      operativo      de
cc)mpromiso,   de  deber.   Es  el  alumno  que
cuida  de  su  escuela,  su  aula,  sus  libros  de
texto.  Es el  padre y  la  madre de familia que

ose   esfuerzan   por   llevar   el   sustento   a   la
casa,  y  saben  dedicar  tiempo  al  trabaj.o,  al
hogar,  al ocio.

Es  el  hombre  de  empresa,   el  directivc],   el
trabajador   que    usa    adecuadamente    los
recursos     que     §e     le     entregan.     Es     el
bodeguero que da  la  medida justa y el  peso
exacto.

La  persona  responsable  actúa  con  decisión
y firmeza ante un cargo que le  han  dado los
otros   y   se   muestra   responsable   ante   la
sociedad, su colectivo y entorno social.

En  nuestra  sociedad  es  muy  importante  la
responsabilidad   personal¡   que   no   es   más
que   asumir  su   propia   responsabilidad   sin
echar a otros la culpa.

La   responsabilidad   es   la   otra   cara   de   la
libertad.    Sin    ella    nci    hay    país,    ni    obra

perdurable,  ni  futuro  mejor.  Sólo  el  que  es
libre      de      elegir      puede      asumir     la
responsabilidad   de   su   actuación.    Los
padres que no permiten a sus hijos ir siendo
responsables  de  sus  actos¡  les  mantienen
en     el     infantilismo,      les     atrofian     como
personas  y   no   les   preparan   debidamente
para   !a   vida   ciudadana,   para   ejercer   su
responsabilidad     cMl.    .Asimismo,      en     la
escuela,  cuando  ]os  a]umnos  no  pueden

escoger     ehtre      hacer     o      no      una
determinada        actividad,        por        .as

'-  repercusiones  que  puede  tener  para  su
"exped/.enfe"  y  su  posterior  posibilidad

''   de e]ección de carrera, cuando en vez de

hacer proposiciones y proyectos que les'   permitan    desarrollar    sus    facultades,

tienen  que    cumplir  "orientaciones",  no
están  ganando  en  responsabilidad  sino
en     sumisión,      en      irresponsabilidad.
También  los ciudadanos  pueden  ser más  o
mencjs    responsables    de    la   vida   de    su
ciudad,  su  patria,  quererla más o menos,  en
la   medida  que  se  sienten  paftícipes  en   la
toma   de   decisiones,    en    el    proceso   de
construcción,     en     los     sacrificios     de     la
escasez  y   en   el   reparto   equitativo   de   la
abundancia.

La  responsabilidad  es  como  un    viaje    de  ida  y
\   vuelta.  En términos  matemáticos podríamos decir

que  es  como  una  correspc)ndencia  biunívoca:  a
una   persona   responsable,   se   le   encomiendan

§h   proyectos    de    responsabilidad,    se    le    confían
\   empresas,  se le estima.  Un  irresponsable es una

persona  que  va  decayendo  en  la  vida.  El  mismo
se va cerrando las puertas.  De ahí la importancia
de  ir educando,  desde  el  principio,  en  el    uso  de
la responsabilidad.  Que los niño§ y los jóvenes

puedan     elegir,     sepan     hacerlo     y     sean
consecuentes   con   su   elección,   libremente,
sin    coacciones,    es    una    tarea    que    nos
compete a todos.

i\  MaTti expresó-." Cada cual es responsable,
\`  por cabeza propia, de lo que se ]e ocurra

\  pensar,    sin    que    falte    la    necesaria'  vjgilancia para poner donde se debe, por

sobre los siglos  y cobardías,  a  los que,
con  la  fuerza  del  {alento  y  el  corazón,
ilustran la especie humand` .
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Noticia,s Sff&Ó¡ft,en%afe.ást,

Siguen  los  Hnos.  De  La Salle siendo  notici
cambio de  destino  del  Hno.  Osvaldo  Mor
servicios  en  la  ciudad  de  La  Habana  y  la  otra  es  la  llegada  de[  Hno.  Juan  Rodrígo  Garcés
Ramírez  el  cua.l  dejó  su   nativa  Colombia  y  vino  a  prestar  sus  servicios  en   la  Casa  Madre
espiritual de los Hermanos en Cuba.  Felicidades a los dos.

•-i.:

Luego de  pasar un  pequeño  curso  en  su
Bienvenido Sr.  Cura.

Siguen  las  Hnas.   Sopeña  y  del  Sagrad
Claretianos lo hacen  por Loma  Blanca y
noticia  para  ti:  /a  nof/.c/a  es  que  neoes/-fa
qL}e tienen  guardados con  amor,  pero
manos.  Lleva tu ayuda.

Según la rev.ista " 30 Días en  la lglesia y
en  Paclua,  Italia]  son  los  de  San  Lucas au
cráneo se guarcla en  Praga.  Estos  restos

ic!í
todo   indica   que   la   ciencia   clice   que  sÍ
enfermedades  posibles  que  padeció,   e
interesante el ariículo.  Si puedes la presta

Con  una  Misa  concelebrada  en  el  SantuE

3ebásep::riLr::naoáT:ái,c:on:soqdíj:::tsea:iooÉÍ

ia  está  de  regreso  el  P.  Alvaro  Mauricio  F.  C.M

razón  misionando  por  Guamá,   así  cc>mo  los  P.
Benito en  el  11  Frente.  Como es  natural  esto no  es

ayuden  con  estampas,  rosarios,  libros .religiosos
necesita  uno que  nLinca  ha tenido  njnguno en  sus

e/ Mundo"  k)s restos  mortales que se encuentran
del tercer Evangelio y Hechos de los Apóstoles.  El

ace años  no  se consideraban  del  Santo  pero  ahora
ue  son   legítimos.   Además  dan   noticiasú de  altura,
Si  te  empatas  con   la  revista  me  alegro.   Es  muy

rio  Basíljca  del  Cobre  dio  comienzo   la  reunión  de
celebra en  La  Habana,  por aquello de que el Mundo

dre cuando estuvo entre nosotros.

Tras  años de espera y  luego  de una  recoristrucción  casi total  del  local y  enseres,  en  el próximo

::erns:;d:Bea:s:[[,';::eTau::;:;pa:,rltá:::!!g|:is:i::aTi:oñ:::,n:F:::íi::::fis::io:o:::í:rira:r::o:::i[o:S::,::bLc:#aeonb::
Con  motivo de los  150 años  de  la fundación  de  la  congregación  PP.  Misioneros del  lnmaculado
Corazón  de  María  (Claretíanos)  y  de  lo
Antonio  María  Claret,  se  reunieron  en
Claretianos  de  diferentes  países  del
pastoral de las respectivas lglesias.

Camagüey.   EI   Papa   Juan   Pablo   11   erig
diciembre y tendrá como díócesis sufraga

48  años  de  la  llegada  a  Santiago  de  Cuba  de  San
Cobre,   entre  los  días  15  y  25  de  febrero,  20  PP. .
nente,   para  intercambiar  puntos  de  espiritualidad  y

El sábado 6 de marzo consagrarán com.o.4rzobispo a Mons. Adolfo Rodríguez,  actual Obispo de
arquidiócesis  de  Camagüey  el   pasado  mes  de
las de Santa Clara, Cienfuegos y Ciego de Avila.

ñHTEL

:!:eia,Pa:u:r¡:U:ga:!i;de:c',,:,ia!g::::::te#:Pu::S:V#ayi:rí::Cenanc::O:Í:Pe:#:#:anJ%i;,:::;:dpe::Í:::::vr:Snt::n,:
1
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